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前不久，驻江苏省仪征市某部指导员沈猛（左）和两名战友，来到仪征市

新集镇联盟村，将连队书屋更新后整理出的部分知识性强、成色较新、内容适

宜的图书，捐赠给退役老兵姜士明（右）创办的“民兵书屋”。

去年，姜士明在村里自费创办了“民兵书屋”，3000多册各类图书可供村

民免费借阅，影响和带动村民多读书、读好书，促进乡风民风健康发展。沈猛

说，只要“民兵书屋”有需求，连队将根据自身情况提供力所能及的帮助。

苏广西、周晓明摄影报道

一个脐橙能卖多少钱？四川省雷
波县五官乡青杠村党支部书记唐朝顺
给出的答案是：1万元。在全国农交会
上，唐朝顺家种植出的 1个重达 1.7公斤
的“脐橙王”，有人出价高达1万元。

5月 19日，记者见到唐朝顺时，他正
忙着接电话，电话那头是预订村里今年
新脐橙的客户。“我们能在乱石窝里种
出‘金果子’，多亏了唐书记！”一旁的五
官乡脐橙专业合作社社员柯贞福喜形
于色。

峭壁凿水渠，让乡亲

“吃饱饭”

位于四川省凉山彝族自治州最东
部的雷波县，有一个“山水环绕”的小
村庄——青杠村，村前崖下“绕”的是
汹涌澎湃的金沙江，村后“环”的是有
如刀削般的险峻山峰。这里地处金沙
江干热河谷，陡峭的坡地上多是乱石
块，村民只能种些玉米、甘蔗和红薯。
由于农作物产量低，他们穷得“吃红薯
都不敢扯皮”。加之气候干燥少雨，村
里人畜饮水都十分困难，更别提生产
灌溉用水。

吃饭靠返粮，用钱靠救济，青杠村
曾经穷得远近闻名。谈起村里发展脐
橙种植的经过，唐朝顺感叹：“那些年真
是太不容易了！这里几乎都是乱石窝
窝，找不到一块肥沃的土地。”

1984 年，唐朝顺从武警某部退役

返乡。离家 4 年，看到村里还是那么
穷，乡亲们的日子还是那么苦，担任村
民兵连连长的唐朝顺心里很不是滋
味。

村里缺水，庄稼都养不活，又何谈
发展致富？唐朝顺深知青杠村的贫困
根源。一有时间，他就带着民兵到山上
寻找可用水源，几个月后，终于在离村
子 7公里外的一个大山沟里发现一股山
泉水。

为了将山泉水引进村子，村里请来
一支施工队修水渠。可没干几天，工头
就甩手不干了：“要在悬崖峭壁凿一条
沟渠，难度太高，太危险，而且有 5公里
长，猴年马月才能干完！”

施工队员拍拍屁股就走了。然
而，面对这唯一合适的水源，这仅有的
能让乡亲们过上好日子的希望，唐朝
顺实在不甘心。后来，村两委争取到
政府支持，修水渠的爆破物资和水泥
由政府为村里解决，但劳力要村里想
办法。
“咱们自己干！”1985 年，唐朝顺主

动请缨，全村民兵带头，青杠村水渠开
工建设。修凿过程中，唐朝顺发扬军
人作风，凡事都身先士卒，钢绳铺路、
吊绳拴腰、背石运土、生火做饭……
“没有机械设备，我们就用钢钎和锤
子，花了 5 年多的时间，硬是在悬崖峭
壁上凿出一条水渠，才将山泉水引到
村里。”唐朝顺回忆。

从此，青杠村十年九旱的历史画上
了句号，村民在石滩上改出了梯田，全
村实现了水稻增产增收，终于告别了食
不果腹的日子。

石窝种脐橙，让村民

“有钱花”

“除了有饭吃，还要有钱用，过上富
裕日子。”这是 2002年，唐朝顺当选青杠
村党支部书记时许下的承诺。在唐朝
顺看来，虽然村民们有了饭吃，但从经
济收入上来讲，还处在贫困状态。

时值国家大型水电工程溪洛渡水
电站动工建设之际，水电站下闸蓄水后
将淹没雷波县原有的脐橙主产区。那
时，青杠村出产的水稻每公斤卖 1元，而
市场上脐橙每公斤卖 6元。“一斤脐橙抵
过 6斤稻谷，能不能在青杠村种脐橙？”
唐朝顺萌生了这样的念头，想以此为契
机，谋划全村脐橙产业的发展。

然而，刚吃饱几年饭的村民，一听
说地里不种水稻要改种脐橙，多数人思
想转不过弯来，坚决反对。怎样才能让
村民愿意种脐橙？“以后脐橙要是卖不
出去，你们全都背到我家来。”为了让大
家吃下“定心丸”，学成种植脐橙技术的
唐朝顺不仅手把手教大家，还作出承
诺，牵头在村里成立了脐橙种植专业合
作社，与每家每户签订协议，收购全部
脐橙。同时，对于缺少资金的村民，他
还以个人名义担保，为他们协调贷款。
“第一年，我在西昌租了 8个门店专

卖雷波脐橙，10块钱 1公斤都不愁卖。”
尝到了甜头，支持唐朝顺、愿意种脐橙
的村民越来越多，当年就新增了 500
亩。为了推广雷波脐橙，唐朝顺还到成
都、昆明、重庆开设专卖店，同时聘请知
名果树专家前来指导，推进规模化、规
范化、标准化种植。

站在金沙江边，涛声如雷。回望身
后的险峻大山，雷波县农业农村局副局
长商华君说，为了种脐橙，青杠村村民
采用的是“客土渗泥”方法，先把坡地上
的大石头碎成小石块，再用筛子将土筛
出来，覆盖在石头上面。土不够时，要
从外面运回来，脐橙就这样种在了悬崖
边、岩缝里、峭壁上。
“雷波脐橙真是从乱石窝里长出来

的‘金果子’。”商华君感慨道。

产业树品牌，让“金

果”美名扬

经过 10多年的发展，在当地政府及
有关部门的支持推广下，雷波脐橙的品
牌越来越响，以青杠村为核心基地的雷
波县也获得“中国优质脐橙第一县”的
美誉。

如今，青杠村脐橙种植面积达 1万
亩，家家户户种脐橙，户均年收入都在
30万元以上，青杠村也成为雷波县公共
服务设施最好、环境最优美的文明生态
村。村民们盖了新房，买了小车，日子
过得很富足。脐橙合作社还积极帮扶
周边乡镇发展脐橙产业，带动 20多个贫
困村 6000 余人种植，唐朝顺也被誉为
“脐橙大王”。

“这片林子已进入挂果期，1亩地最
高可产近 5000公斤，就在田间地头卖出
八九万元应该不成问题。”唐朝顺指着
眼前一片郁郁葱葱的脐橙树对记者
说。今年，面对突如其来的疫情，青杠
村采取“线上+线下”的销售方式，一方
面通过电商宣传推广，另一方面积极与
成都、广州等地的水果批发市场联系，
与商超合作，拓宽销售渠道。

在青杠村村口，迎面驶来一辆小轿
车，车上下来的是村民唐朝发。记者问
他家里还有多少脐橙，唐朝发说：“一个
都不剩啦！今年又‘吃票子’（编者注：
当地方言，‘挣到钱’的意思）了！”

这几天，唐朝顺一边忙着指导村民
施肥剪枝，一边打电话联系客商。“我们
要将疫情影响减到最低，赶在月底前把
冷库里贮存的脐橙卖完。”唐朝顺说，去
年获评全国“最美退役军人”，对他而言
既是荣誉更是责任，“作为一名党员，一
名老兵，我有责任带着父老乡亲脱贫致
富，过上好日子。”

卸下戎装换上农装，满身泥土味的
唐朝顺身上军人本色不改，继续带领村
民阔步走在致富大道上。

题图制作：扈 硕

乱石窝种出“金果子”
——记全国“最美退役军人”、四川省雷波县青杠村党支部书记唐朝顺

■杨景朋 本报特约记者 孙绍建

开栏的话

今年是决胜全面建成小康社会、决

战脱贫攻坚之年。面对困难挑战，我们

要坚决打赢脱贫攻坚战，努力实现全面

建成小康社会目标任务。

在看不见硝烟的脱贫攻坚战场，

一直活跃着退役军人的身影。在军

队，他们曾是战斗力建设的主力军；

到地方，他们又成为国家建设的生力

军。当祖国和人民需要的时候，他们

再次闻令而动，以退役军人特有的责

任担当和勇往直前、敢打硬仗的顽强

作风，吹响决战决胜脱贫攻坚的“冲

锋号”。他们是尽职尽责的扶贫干

部，是创业成功后返乡回报乡亲的企

业家，是扎根贫困乡村多年的村支

书，是不等不靠、自力更生的致富带

头人……他们的身份不同，但决战脱

贫攻坚的决心相同，自觉为党分忧、

为国奉献、为民服务的军人本色不

变，带领贫困群众把一座座绿水青山

变成了金山银山。

戎装虽脱，军魂犹在；岁月流逝，

初心不改。从今天起，本版开设“决战

脱贫攻坚·老兵身影”栏目，讲述退役

军人积极投身脱贫攻坚的感人事迹，

展现他们退役不褪色、建功新战场的

时代风采，敬请关注。

人物小传：吴世昌，1919年8月出生

于河南开封，亲历长征，1938年3月加入

中国共产党，参加过鄂豫皖革命根据地

第一、第二、第四次反“围剿”以及西路

军西征等战役战斗，曾任总参管理局副

局长等职，先后被授予三级八一勋章、

三级独立自由勋章、三级解放勋章和二

级红星功勋荣誉章。

“我有两个母亲：一个是生我养我
的母亲，另一个是教我干革命的母亲，
这个母亲就是中国共产党。”新中国成
立后，吴世昌在回忆自己的革命经历
时，曾在日记中写下这样一段话。
“当兵就要当红军，我为工农争生

存……”1930年，红 1军第 3师师长周维
炯率部攻占河南省光山县城。当红军
的歌声响彻县城大街小巷时，吴世昌受

到强烈感染，父亲早逝、母亲改嫁的他
想报名当红军，却因年纪太小被拒绝。
周维炯师长正好从一旁路过，见他态度
坚决，就收下了吴世昌，把他编入师司
令部担任勤务员。
“大哥哥、大姐姐看我年纪小，每次

作战，他们都会冲到最前面，让我跟在
后面，遇到危险时都会保护我。”吴世昌
说，漫漫征战路，如果不是战友的帮助，
他是走不到今天的。“1933年，行军路上
我的草鞋破了，脚底打了好几个血泡，
痛得没法走路，炊事班班长陈东昌直接
把我背到了目的地。1936 年 7月，长征
途中第三次过草地时，我得了痢疾，战
友们抬着我走了3天……”

1936年 10月，为了执行中央军委向
西打通国际通道的任务，西路军 21000
余人西渡黄河，准备执行宁夏战役计

划，遭到敌人重兵阻击。1937年 1月，西
路军行进至西洞堡、龙首堡地区，被敌
军围追堵截。吴世昌所在的红 30军为
掩护主力，对追击之敌发动猛攻，西路
军决定继续西进，却又陷入敌军包围。
“我们在河西走廊，被敌人的骑兵

来回冲杀。”一提起西路军，吴世昌老泪
纵横，“突围的时候，天降大雪，乌云满
天，前方的同志倒下了，后面的同志冲
上去。战士倒下了，干部拼上去。”西路
军与敌军展开殊死搏斗。战斗中，红军
官兵不分干部战士、男性女性、轻伤重
伤，个个抱定“宁死也不当俘虏”的信
念，顽强抗敌，子弹打光了就用大刀、木
棍和石块，与敌人血战五昼夜。

那一幕，尽管过去多年，吴世昌仍
清楚记得。“经过九死一生的指战员，都
穿着破破烂烂沾满血污的薄衣单衫。
大家抱着大刀、钢叉、梭镖和枪支，背靠
着背，在寒风呼啸的雪山上休息。山下
聚集着大批敌人，一队队敌人的骑兵在
山下逡巡。”

敌人的骑兵又追了上来，部队建
制完全被打乱。一名红军干部悲壮

地高喊：“党中央在陕北，同志们往东
跑……”

吴世昌哽咽地说：“我一辈子都记
住了这句话。”

吴世昌家中，客厅墙壁正中央挂着
一个非常醒目的相框，相框里镶嵌着一
张朱德总司令亲笔题词的影印件（原件
已由中国人民革命军事博物馆收藏），
上面写着：“魏世昌同志：以身作则。朱
德。一九四四年一月三十一日”。
“吴老，朱德总司令的题词上写的

怎么是魏世昌？难道您改过姓吗？”
“当年年纪太小，不知道自己的亲

生父亲姓什么，母亲让我跟着继父姓
魏。直到解放后回到家乡，我才知道自
己原来姓吴……”

1940年，吴世昌从陕甘宁边区一所
中学毕业后，被组织调去军委二局，主
要从事机要情报工作。“我所在的校译
组共 18人，我担任副组长。那时，为了
完成任务，我们经常是通宵达旦、废寝
忘食地工作。周恩来、朱德等领导同志
经常到办公室来看望和鼓励我们。”
“1943年 6月的一天，我们收到一份

情报，称国民党近期企图用 4个团的兵
力吃掉我皖南某地的一个团。这个情
报太重要了，但内容不完整，因为具体
时间不详。我和大家忙活了 10个小时，
但敌人行动的时间还是没摸清楚。到
了午饭时间，其他同志去吃饭了，我带
着两个骨干继续工作。那时，我只有一
个念头，一定要把情报搞出来。过了一
会儿，时任中央军委总政治部组织部部
长的胡耀邦同志吃过饭转到我们办公
室，问我怎么还不吃午饭，我就把事情
原委告诉了他。胡耀邦听后很严肃地
说，要想尽一切办法搞到准确的情报，
不然我们的部队就危险了。接着他又
一脸笑容地对我说，你做得很好，当领
导的就应该以身作则，干革命就应该有
这种精神。胡耀邦走后，我们终于搞到
准确情报，连夜送到毛主席手中。”

1944年 1月 31日，朱德总司令到军
委二局视察工作，得知吴世昌的事，亲
笔为他题写“以身作则”四个字。面对
这份荣誉，吴世昌没有自满，而是把它
看作工作的更高标准，把题词随身带在
身上，时时处处用来规范自己的言行。

岁月更迭，吴世昌自 1980 年离休
后，依然保持着以身作则的品质。他的
5个子女，4个参军入伍，部队驻地都很
偏远，大儿子和三女儿去了新疆，大女
儿去了甘肃，二女儿去了海南。“父亲这
辈子要求我们很严格，经常把我们召集
在一起讲长征的故事。”大女儿吴雪梅
印象中的父亲严于律己，也严于律人，
“父亲教育我们最多的话就是，不多吃、
不多占、不多拿，兢兢业业干好本职工
作，时时处处当表率，少给组织添麻烦，
多为国家作贡献。”
“什么是红军精神？就是以身作

则，克己奉公，不怕牺牲，坚决服从党的
指挥……”离休 40年来，吴世昌始终以
朱德总司令题写的“以身作则”勉励和
鞭策自己，他的足迹遍布北京市多个院
校、部队和机关，倾情讲述红军故事，宣
扬红军精神，以此作为自己人生的“新
长征”。

吴世昌：朱德总司令为我题写“以身作则”
■刘汝山 董 坤

嘹亮的军号声划破清晨的宁静，集
合训练的步伐铿锵而来……若闭上眼
睛只用耳朵倾听，仿佛置身于清晨的军
营。然而，这段声音竟出自一名退役军
人的口中。
“机枪飞机一身带，真假难辨惊满

堂。”作为国家级非物质文化遗产口技
项目的传承人，江联营是国内少有的可
以模仿 17种军号声的口技演员。钻研
口技表演多年，他凭着在部队养成的不
服输的韧劲，一次次上演了声音传奇。

入伍前，江联营有过学习口技的经
历。到军营后，出于对声音的敏感，他
特别喜欢听军号声。军号被称为官兵
的“眼睛”和“耳朵”，当江联营读到战斗
英雄郑起在抗美援朝战争中用一把军
号吓退敌人的英勇事迹后，对军号声产
生了更浓厚的兴趣。他仔细研究每一
种军号声，查阅了很多资料。后来，江
联营把部队的一日生活制度以及拉练、
军事演习中的声音元素用口技形式表
现出来，创作了《军营的一天》《我是一
个兵》等节目。

退役后，随着对口技学习的深入，
江联营学会模仿许多“军队系”声音。
凭借这一本领，他接到给电影《战狼 2》
配音的邀约。电影中，战场上的步枪、
冲锋枪以及炮弹爆炸等声音，都是从他
的口中“碰撞”出来的。

每一个退役老兵胸膛里都跳动着
一颗“现役”的心。每年“八一”建军节，
只要有赴部队的慰问演出，江联营都会
推掉商演邀约奔赴军营。江联营说，建
军节每年只有一次，为官兵表演比其他
任何演出都有价值。

去年“八一”，江联营去武警某部慰
问演出，结束后部队的宣传干事找到
他，说有个新战士特别喜欢口技，很想
跟他学几个声音。江联营当场就教新
战士如何发声、调整气息，告诉他练习
口技要练基本功，每天都要吊嗓子、练
气息，而且要保持良好的饮食习惯。更
重要的是，口技表演讲究“声有韵、韵传
神、神化艺、艺有情”，不仅声音要惟妙
惟肖，而且要有生活气息、有美感。

这名新战士在江联营的辅导下，很

快就能发出几个简单的模仿声音。他
十分高兴，表示一定要好好琢磨，学好
了给战友们表演。

2011 年，口技被列入国家级非物
质文化遗产名录。近年来，师承口技大
师牛玉亮的江联营挑起了传承人的担
子，一直致力于口技的教学工作，还曾
作为中国传统文化艺术的代表，出访美
国、俄罗斯等国家巡回演出。
“让更多的人欣赏到口技的艺术魅

力，让这门延续两千多年的民族传统艺
术传承下去，就是我最大的心愿。”江联
营说。
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